

## Nuevos detalles de la situación política de Guatemala

### Estrada Cabrera está preso en la Escuela Militar. -- Herrera forma su Gabinete

Las noticias dadas ayer por los diarios capitollinos, despertaron gran sensación en nuestro público, avdo de noticias de la hermana República de Guatemala, donde se creía relaba un caos político. Efectivamente, las noticias recibidas denuncian que en aquella República se luchaba con tesón por derrocar al tirano Estrada Cabrera.

Durante todo al día, los comentarios giraron alrededor de ese acontecimiento.

El público como es natural de seaba algo más explícito, con más detalles, que hoy podemos ofrecer.

#### Estrada Cabrera preso

Como dijimos ayer, al avanzar la revolución sobre la capital de Guatemala, Estrada Cabrera se encerró en su fortaleza particular de "La Palma", desde donde tenía la ciudad bajo el dominio de sus cañones.

Los mensajes llegados antea-yer dijeron que al ser tomada Guatemala, Estrada Cabrera hu- yó hacia la costa atlántica; pero una noticia llegada ayer en la mañana, procedente de San Juan del Sur dice que Estrada Cabrera está preso en la Escuela Militar.

#### La lucha libertadora

De este despacho se desprende que la lucha para derrocar a

Estrada ha sido muy tenaz. En las calles se debe haber luchado terriblemente contra las garras de la ciudad, antes de atacar la fortaleza de "La Palma" donde estaba refugiado Estrada Cabrera, con sus fieles sostenedores.

Las noticias llegadas no hablan de daños materiales ni de víctimas, pero debe haberlas muy numerosas, dado el tiempo que ha durado la lucha libertadora.

#### El país tranquilo

##### Gabinete de Gobierno

Agrega el despacho que el país después de la rendición de la fortaleza de "La Palma" quedó totalmente tranquilo y en poder del nuevo Gobierno presidido por don Carlos Herrera, quien se ha rodeado de valiosos elementos para formar su Gabinete. Hasta aquí las noticias recibidas.

Seguiremos informando a los lectores según las noticias que al respecto recibamos.

#### En nuestras oficinas

En cuanto no más tuvimos noticia del cablegrama recibido, nos propusimos obtener una copia del mismo que copiamos en la pizarra que está colocada en nuestras oficinas a la vista del público. En ella seguiremos anunciando todas las nuevas que se reciban, a nuestros lectores y al público.

## A los parientes de José María Murillo

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de José María Murillo, empleado en la Marina Noruega, que deseen tener informes acerca de él, pueden acudir a este Consulado, en la oficina de Brenes & C<sup>o</sup>, 100 varas al Norte del Royal Bank, en esta ciudad.

## Para terminar

Las iniciales que scriben el artículo titulado "El Gobierno de don Julio Acosta", no ocultan un nombre, sino que lo revelan; y el autor de la nota entrega con mucho gusto su conducta política al examen público.

Conste, también, que si aparecieron iniciales y no el nombre completo, ello fue obra de la Dirección del periódico y no del autor. La Dirección así lo declara.

## Asamblea en la Escuela Normal

A última hora hemos sido informados de que talvez haya mañana un tren expreso a Heredia, con el fin de conducir a los maestros, Profesores y padres de los alumnos, que deseen asistir a la Asamblea de la Escuela Normal.

Si se tren se pone, saldrá de San José a las 6 y 45 y regresará a las 10 p. m.

Los tiquetes los entregará don José Guerrero.

## A las Damas Elegantes

Los Profesores Reyes Richard, procedentes de París, confeccionan y renuevan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clase de confección de sombreros, flores, arte nuevo (sin fierros ni tintes), lavado, teñido y rizado de plumas, escuela parisién, en diez lecciones. Se garantiza la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, situada en la Avenida 1<sup>a</sup> Este, N.º 154, frente a Jaime Carranza; también dan clases a domicilio. Pronto se cierra la inscripción. Además se permiten invitar a todas las personas que tengan interés en aprender esta bella industria.

## SECCION DE POLITICA EXTRANJERA

## LA RUPTURA DE LAS ALIANZAS

[TRADUCCIÓN PARA LA TRIBUNA].

III  
Alemania contempla con natural satisfacción estas nubes amontonadas en el horizonte y se prepara ya para el porvenir. Vease lo que "Le Tyd" periódico neutro de Amsterdam decía a este respecto: "Lo que anida en las almas alemanas es el odio incandescente y la inextinguible sed de venganza. El muchacho de hoy, cuando sea adulto deberá ser el vengador del honoralemán; aún en los Liceos se empieza desde ahora a preparar a los alumnos con la mira de la revancha."  
Y cuál será la conclusión, se preguntará el lector, cuáles serán los remedios a los peligros que se aproximan?

Los remedios no deben buscarse ni en las químicas fórmulas de los pacifistas, ni en la ilusoria protección de la Sociedad de Naciones, ni menos en el internacionalismo socialista. Todas estas idealidades nos habrían desarmado antes de la guerra y conducido al borde del abismo en que estuvimos expuestos a caer. Las imprevisiones de antaño no son lícitas en la actualidad.

Aislados en Europa sin que podamos contar con los E. U. U. lejanos, que no desean renovar su gigantesca hazaña, ni con Inglaterra que dicha, y que no se decide a comprometerse, seremos muy débiles frente a los setenta millones de hombres de Alemania futura.

Tenemos estricta necesidad de una alianza positiva y no problemática, ¿quien vamos a pedir? Un pueblo solo tiene todo interés en concedérsola y es Inglaterra.

Es perfectamente cierto que la hegemonía de la Gran Bretaña en Europa ha reemplazado la de Alemania y los hombres de Estado Ingleses se han dejado un instante de desilusionar con sus actos las almas candorosas convencidas después de tantos discursos, que la edad de las conquistas y del militarismo sería sellada con la paz victoriosa.

Echando en saco roto los discursos ellos se han apoderado sucesivamente de Persia, Mesopotamia, Palestina y las colonias alemanas y han aumentado desmesuradamente su flota militar y el número de sus soldados.  
Inglaterra es la única nación que ha retirado un beneficio de la guerra y gracias a sus conquistas y a su marina ensanchada con los navios cedidos por Alemania, de cuyo número pocos, por ciertos, fueron adjudicados, se dedica al comercio con tal intensidad que en pocos años cancelará sus deudas. El Imperio Británico ha logrado alcanzar hoy el cenit de su apogeo.

Si Inglaterra no tuviera necesidad de nosotros sería inútil insistir por que está en la mentalidad de sus hombres de Estado no dar nada más que aquello a que los obliga una imperiosa necesidad. Pero ella tiene fealdad para nosotros una cosa capital que pedir a Francia: la posibilidad de su existencia.

Ahora Inglaterra toma por todos lados, conoce muy poco a sus antiguos aliados y no se preocupa de firmar nuevas alianzas.

¿Pero cuáles serán las consecuencias de semejante abstención? Supongamos que en una época conocida sólo de los Dioses pero que juzgamos inevitable, la tenaz Alemania tan pensosamente salta del abismo, suponiéndose bastante fuerte para tomar represalias atacara a Francia aislada, ¿cuál sería la suerte de Albión si nosotros quedamos vencidos?

Muy fácil de prevenirlo. Capturados Amberes y Calais, Inglaterra perdería inmediatamente la dominación de los mares. Invadida a punto y seguida por un ejército innumerable, se volvería una simple colonia germánica. Así pues, sin que inter venga más factor que el interés, el Imperio Británico tendrá fatalmente que resignarse a contratar con nosotros una alianza precisa y sin la menor reticencia y ella tendrá como primer fruto el quitar de la cabeza de Alemania la idea de recomenzar la partida.

Nuestra alianza será sólida por la razón o principio formulado al principiar estos artículos: porque las únicas alianzas duraderas son las que se fundan en comunidad de intereses.  
Este pacto proyectado con Inglaterra no debe considerarse como una operación que debe solicitarse sino como un negocio admitido en vía de discusión. Nuestros diplomáticos deben penetrarse de que son hombres de negocios que proponen un cambio de valores iguales y la firmeza cortés reemplazará a la sumisión excesiva y a la temerosa resignación de que dieron muestras durante las negociaciones de la paz. En esa época tuvimos contra nosotros el idealismo nebuloso del omnipotente Presidente Wilson y el realismo nada oscuro por cierto del primer ministro Inglés, a quien preocupaba sobre todo el engrandecimiento de su patria y el dejar a Francia lo bastante débil para que quedara siempre bajo la dependencia de Inglaterra.

Tales son las realidades de los tiempos nuevos. Ellas dominan desde muy alto las vanas sutilezas de los diplomáticos y las vulgares charlatanerías de los pacifistas. Más que nunca en la hora actual gobernar es prever. La imprevisión nos ha costado cuatro años de guerra y la ruina de nuestras más bellas provincias. No se recomienza impune una aventura de tal naturaleza.

GUSTAVO LE BON.

## Recepción a los Delegados de los Estudiantes Guatemaltecos

Como anunciamos en su oportunidad, ayer a las cuatro de la tarde se efectuó en la Escuela de Derecho la recepción de los Delegados de los Estudiantes de Guatemala.

Hizo la prelación el joven don Guillermo Padilla, pronunciando un discurso elocuente. Luego le siguieron en el uso de la palabra otros de sus compañeros. Los señores Delegados contestaron, muy emocionados, las frases pronunciadas agradeciendo las muestras de aprecio de que eran objeto. A continuación se sirvió un té en los salones de "La Feria", con derroche de champagne. Hubo numerosos brindis por la prosperidad y ventura tanto de Guatemala como de Costa Rica.

Sin campo suficiente para hacer una crónica detallada de ese acontecimiento, la dejamos para nuestra edición próxima, y reiteramos un cordial saludo de homenaje a los Delegados de la juventud estudiantina de Guatemala, deseándoles muy grata permanencia en el seno de nuestra sociedad, donde tanto se aprecia al pueblo guatemalteco, hoy libre de las garras del tirano que lo oprimió durante 22 años.

## NOTA CORTA

El incidente de anteañoche, de que dimos cuenta en la edición de ayer, no fue con un empresario de teatro, sino con un dependiente de una empresa teatral.

## MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores - Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 579 - PARTADO 311 - TELEGRAMA "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las

Aguas de Mesa"

# SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que le da la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

LA TRIBUNA

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I \* N.º 4

DIRECTOR.

OCTAVIO JIMÉNEZ

OFICINAS Y TALLERES:

CONTIGUO AL ROYAL BANK OF CANADA

APARTADO L. TELÉFONO 134

Suscripción mensual... ₡ 2.00

Número suelto..... ₡ 0.10

Opiniones de un Creyente.

Una política pedagógica

Un editorial de "El Hombre Libre" pide una política pedagógica. No podría salvarnos una política pedagógica,— pregunta el editorialista. Si podría, contestarnos sin vacilar. Mucho habría que decir acerca de por qué y cómo podría salvarnos, pero lo que ahora importa es declarar la posibilidad y explicar la significación que substancialmente tiene ella para nosotros. La fé en el maestro, en la escuela, en la educación, en suma, crece ahora en el mundo de manera maravillosa, aprovechando los surcos que dejaron las trincheras y la fecundación que en ellas incubó la sangre de los héroes. No obstante, al propio tiempo se habla, a veces en el tono violento de Papini, de la "crisis de la educación". Pero la fé que se sustenta y el fracaso que se acusa, no son incompatibles, ni siquiera contradictorios. Ha fracasado una escuela, una educación, pero no aquella, no ésta en sí. Y se concibe otra escuela y tiene sus apóstoles, y poco a poco se va realizando otra educación. La escuela sigue considerándose como el instrumento indispensable para las renovaciones de la Sociedad. Cada época, con su aspiración, con su ideal, con su gloria y su tragedia, tiene su escuela. Y es un deber difundir y enriquecer la fé en la escuela,— hasta como una forma de propio ennoblecimiento,— por lo que tal fe no sólo se mantiene, sino que aumenta y triunfa.

Hay en nuestra mesa una nueva revista inglesa recién venida,— algo noble y excelente— consagrada a pagar, como un evangelio, la fé en la escuela, en una nueva escuela, y en esta revista se dice: "Durante los últimos cinco años el mundo ha llegado a un nuevo reconocimiento del valor de la educación y en cada nación se ha venido comprendiendo que la belleza y la verdad y la armonía, nacen solamente de la libre inteligencia y de la compresión del alma humana."

El principio de la creación de una política pedagógica, acaso sea la fé en la escuela. Difundirla, pues.

CLAUDIO CLAREMOUNT.

La supuesta Legación que desempeñará don Raul Acosta

Tuvimos ocasión de conversar hoy con nuestro amigo don Raul Acosta.

Nos manifestó que nada sabe de la noticia que publicó uno de estos días el "Diario de Costa Rica", en la cual se dice que el Sr. Acosta será nombrado Ministro de Costa Rica en la República de El Salvador.

Conque, ya lo saben el colega y el público.

Cerveza Alemana

Paprika de Hungría

La Gran Via

A nuestros lectores

A causa de los muchos trabajos extraordinarios que ha ocasionado el cambio de Redacción y del personal administrativo, de la nueva Empresa, no nos es posible hoy, dar la edición de LA TRIBUNA de ocho páginas, como eran nuestros deseos.

En los restantes domingos del corriente mes, hacemos formal promesa de publicar el número correspondiente de ocho páginas; y desde el primero del mes de mayo próximo en adelante, la daremos todos los jueves y domingos.

Quedó clausurado el Hospital de Emergencia

El Hospital de Emergencia instalado en el Edificio Metálico y que con tanto acierto funcionó prestando sus valiosos servicios a los pacientes atacados de la enfermedad, que ya por suerte ha desaparecido, atendido por miembros del Personal Docente, quedó ayer definitivamente clausurado.

De la labor meritoria llevada a cabo por los maestros, en provecho de la humanidad doliente, no tenemos que agregar nada a lo mucho bueno que se ha dicho. De ello se encargan todas las personas que, sanas de sus dolencias, han salido para sus casas, despediéndose con agradecimientos muy sinceros por las atenciones recibidas: en todos ellos se palpa el sentimiento que experimentan al separarse de quienes les salvaron la vida, prodigándoles atenciones y medicinas.

Los enfermos que aún necesitaban algunos días de convalecencia, fueron trasladados al Hospital de San Juan de Dios, y están siendo objeto de una asistencia especial.

El viernes y sábado se procedió a hacer el inventario de todos los útiles del Hospital, para ser entregados al delegado del Ministerio de Gobernación. Al mismo tiempo se hacen los preparativos para la inmediata desinfección y pintura del edificio.

Al dar esta nota informativa del cierre de ese hospital, enviamos una vez más nuestra felicitación entusiasta a todos los miembros del Personal Docente y demás empleados que han coadyuvado con ellos en llevar a feliz término la labor que se impusieron con la fundación del Hospital de Emergencia.

Los cursos de la Normal se inauguran mañana

Mañana lunes se dará comienzo a las clases en la Escuela Normal. Por fin, después de tantos días de vacaciones forzadas, profesores y alumnos se verán reunidos en aquella Escuela, centro de estudio intenso y constante. El Director don Omar Dengo está empeñado en que este centro educacional recobre su primitiva actividad, que pareció menguarse desde la separación del profesor señor García Monge. Quiere atraer a la Escuela alumnos dedicados que sientan por la enseñanza verdadero amor.

Por la noche habrá una asamblea de profesores, estudiantes, padres de familia y maestros de la ciudad, a los cuales se ha invitado especialmente. El señor Director hará una exposición de sus planes de trabajo durante el presente año lectivo.

Nos aseguran que el profesor don José Joaquín Vargas Calvo tiene preparados selectos trozos musicales, dada la importancia del acto. Se estrenará probablemente esa noche una pieza musical de don Enrique Jiménez Núñez. Hemos oído la ejecución de esa obra y aseguramos que es realmente delicada. Está tejida alrededor de unos versos de Maeterlinck.

Vapor en Puerto

Limón 17.— A las a. m. ancló procedente de Cristóbal, con 16 horas de travesía el vapor americano "Pastores" de 4559 tons, 157 tripulantes Capitán Smith. Pasajeros: Fred Willham so n, Charles Veticik, Ralph Ernst, Marta Castro Méndez, Jonh Nelson Adolfo Shell y Sra. y 39 en cubierta. Carga: 80 bultos con 6 toneladas Correspondencia: 268 sacos. Consignado a la U. F. Co.

Las misas dominicales

Habiendo sido levantada la orden de cierre de toda clase de reuniones, dictada por el Consejo Supremo de Salubridad con motivo de la epidemia de Influenza, hoy se efectuarán de nuevo las misas dominicales, de diez, once y doce del día.

También se seguirá efectuando los oficios de las primeras horas de la noche, suspendidos por igual causa.

Así lo hacemos saber a todos nuestros lectores.

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Adminis tración de LA TRIBUNA.

PARA LA INFLUENZA BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA Botica Francesa

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito Pavo Real Punch

AGENTE UNICO: Manuel Ortega hijo

APARTADO 847 TELÉFONO 634

NO PAGUE USTED

Precios exagerados por materiales de ZAPATERIA

APROVECHESE

De las últimas REBAJAS

PIDANOS

muestras y precios de Glacis, Titanes, Impermeable y Arabian

Alfredo Mata & Cia.

Ap. 127.

Tel. 347.

TEATRO NACIONAL

Domingo 18 de abril de 1920

GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE OPERETAS Y ZARZUELAS

A las 2-30 pm. Extraordinaria Matinée

Con la soberbia opereta vienesa en 3 actos

LA PRINCESA DEL DOLLAR

Por la Noche: SEGUNDA FUNCION DE ABONO

RUIDOSO EXITO!!! EXITO ESTUPENDO!!!

La hermosa Opereta en 3 actos

SYBILL

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothert & C<sup>o</sup>, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "C. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

IMPRESA LA TRIBUNA

# Quién le suministrará a Ud. OFERTAS EN FIRME

PARA

## Inmediata entrega?

BUSCA USTED

### UNA MAQUINA PARA AZUCAR?

ACERQUESE A

# PIZA E HIJOS

## El Jabón de La Iberia

Protege los intereses del Comerciante  
y del consumidor

por su calidad, apariencia, resistencia y precio

Se recomienda a todas las casas de comercio  
hacer un pedido de ensayo

Dirigirse al Apartado 1054 o al Teléfono 123

CARLOS SOLEY GUELL  
ADMINISTRADOR.

## Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

## EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON  
GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso  
reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula,  
Neurastenia, Debilidad General y en especial en las  
enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao  
une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos  
de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

FABRICACIÓN NACIONAL,  
BOTICA FRANCESA

## Eugenio Debs, candidato a la Presidencia de los Estados Unidos

Nueva York.—En noviembre de este año los miembros del Partido Socialista americano depositarán sus votos por Eugenio V. Debs para Presidente de los Estados Unidos. Desde antes de designarlo candidato había sido interrogado por jefes socialistas a quienes manifestó su anuencia a que fuera laudada su candidatura.

Mr. Debs es veterano en las campañas políticas nacionales, habiendo obtenido en cuatro ocasiones votos para Presidente. Actualmente se halla recluso en una penitenciaría del Estado de Georgia, cumpliendo una condena de diez años, dictada como consecuencia de su agitación pacifista. Su salud dicen que es buena. Aunque corren rumores de que tanto él, como los demás líderes socialistas serán puestos dentro de poco en libertad, no ha habido sobre esto confirmación oficial. Los socialistas abrigan la confianza de que el número de votos que obtendrá Mr. Debs será "con mucho superior al que podía esperarse bajo las

condiciones normales de nuestra fuerza e influencia." Si no indultan a Mr. Debs antes de que esté en todo su vigor la campaña electoral, el verano que viene, los socialistas harán cuestión de estado el encontrarse su candidato en la prisión. Una declaración socialista reciente contiene esta afirmación: "La candidatura de Mr. Debs creará una situación única en la política e historia americanas de los gobiernos republicanos que luchan por la reconstrucción del mundo. Los Estados Unidos darán el espectáculo de que el Primer Magistrado y el partido dominante mantengan en la cárcel a un candidato rival durante el curso de la campaña."

El 13 de abril se cumple el primer aniversario de la encarcelación de Debs y los socialistas piensan conmemorarlo con mítines de protesta y enviando una delegación a Washington a pedir la amnistía para todos los prisioneros políticos.

(Foreign Press Service.)

## Juan José en el Trébol

Con una soberbia entrada subió a escena anoche Juan José, magnífico drama que obtuvo una interpretación sin igual y alcanzó un éxito extraordinario, tanto que esta tarde se pone de nuevo a menos precio. La interpretación como la habíamos previsto, magnífica; todos se distinguieron, especialmente Santogosa que arrancó verdaderas ovaciones, la señora Rodrigo que estuvo sencillamente magistral y la señora Cidoncha que tuvo momentos felicísimos. Esta noche veremos a esta última en la delicada y difícil Margarita de la Traviata en compañía de Marcó; y estamos seguros de que cantarán con la maestría que siempre han demostrado. El martes haremos crónica detallada.

## Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 yx. al 0 del Hotel Francia  
de 9 a 10 a. m., de 1 a 3 p. m.  
menos sábados y domingos.

Teléfono 101B

## POR LA HIGIENE PUBLICA

Se han acercado a nuestra redacción varios vecinos, quejándose del mal olor que despiden un excusado que existe en el lote de Mr. Lindo, situado esquina diagonal al Royal Bank, y que por lo visto no tiene cloaca.

Convenría que se remediara pronto este defecto, imperdonable en una finca radicada en el centro de la ciudad.

## Mal del sueño en Méjico

Ciudad de Méjico.—En esta capital se ha producido un caso de encefalitis letárgica. El enfermo fué conducido al hospital creyéndose loco, y allí los médicos hicieron el diagnóstico de la dolencia. En Monterrey y en La Redo han ocurrido otros casos.

## ADAM'S CHICLETS

El confitte de más consumo en el mundo.  
Costo: muy poco.  
Beneficio: mucho.

PRUEBE USTED Y SE CONVENCERA

Agente único,  
SANTIAGO PALACIOS

Pasaje Jiménez - Tel. 599 - Apartado 100

## LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca  
acaban de recibir los Agentes Generales

HENRI FRICK & Co.

DE VENTA DONDE:

- Eduardo Castro S., La Marina, —San José
- Tomás Fernández y Hoo., —San José
- R. Cañas & C<sup>o</sup>, La Mascota, —San José
- Otto Kopper & C<sup>o</sup>, —Grecia
- United Fruit Company, —Limón

## COSTA RICA OIL CORPORATION

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32<sup>a</sup> Norte, lado Norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centroamericana.

## Don Eduardo Garnier U. se defiende

Concluye

Continuamos diciendo y poco a poco se aclaró la discusión hasta terminar por que Figueredo me dijo que luego nos arreglaríamos, cosa que yo gustoso acepté. Cuando él se retiraba, uno de los josefinos que estaba cerca del lugar en que nosotros discutíamos, le lanzó una bofetada, la que dichosamente no hizo blanco; en ese momento, los amigos y simpatizadores de nuestro Club en la creencia de que Figueredo me estaba atacando, se acercaron a mí a ofrecerse sus servicios, los cuales con el alma agradecí y al no aceptarlos, les suplicaba que se contuvieran, que el asunto no era nada y que de ninguna manera debía- mos permitir que hubiera un solo disgusto, enseguida llegaron todos mis compañeros de juego y algunos de los miembros de Directiva y con ellos logré normalizar la situación en la parte que se refería a los josefinos y cosa igual hacia con los alajuelenses el señor Figueredo, así logramos evitar un escándalo que hubiera sido de muy lamentables consecuencias, pues ya el asunto se hacía de Provincias. Habiendo sucedido esto, lo que con muchísimas personas podría dejar comprobado, no sé de dónde ha sacado el señor Figueredo que un grupo mío se le había ido encima.

Además, en su carta dice Figueredo que las razones que él alegaba para no jugar eran buenas cuando todos sus compañeros lo acurraron, sin necesidad de hacer discursos ni fuerza alguna para arrastrarlos. A esto le manifestaré al amigo Roberto, que sus compañeros, y encontraron con quien reemplazarlo, pero cuando tenían esto conseguido, resultó que el señor Ricardo Four-nier tampoco jugaba, entonces fué cuando el Capitán de los Alajuelenses, don Abel Gutiérrez y yo dispusimos que no se jugará el match. En ese momento el caballero don Ramón Aguilar, que iba a ser el Juez de la partida, nos propuso que organizáramos un juego combinado para no dejar burlado al público, él y a otras personas que no tengo el honor de conocer, les manifesté que con los jugadores del Club Sport "La Libertad" no contaran porque estaban muy indignados por el proceder de quienes los habían invitado a participar en la fiesta del Erizo, pero que como particularmente si podían contar, pues yo quería demostrarles mi buena voluntad para con ellos, y mi entusiasmo para los deportes, más les dije: con-

sigan veintún jugadores y el número veintidós lo llenan conmigo y hacemos el juego.

En cuanto al cargo que el señor Figueredo le hace al amigo y compañero Holst de que es muy peligroso en el juego por su violencia, debo manifestarle que tengo quince años de jugar foot-ball y que en todo ese rato no he tenido conocimiento de que el señor Holst haya quejado a ningún deportista. Más aún, en las prácticas que durante catorce años nuestro Club ha verificado, en las cuales participamos todos los socios deportistas, entre ellos muchísimos muy juveniles y gran número de ellos bastante débiles, nunca hemos registrado un mal golpe ocasionado por el amigo Holst. Ahora, la cuestión de que muchísimos de los jugadores, le tengan horror, por no decir un miedo enorme, al señor Holst, es cuestión aparte, pues es más que sabido que el jugador de foot ball que juega con miedo, no sirve y, por consiguiente, debe eliminarse de un equipo.

Dejé así aclarados los cargos que el amigo Figueredo hace en su carta y aprovecho la oportunidad para hacer pública manifestación de gratitud a los miembros de la Liga Deportiva Alajuelense, principalmente a su digno Secretario don Jorge Oreamuno y a su Capitán don Abel Gutiérrez, quienes en nombre de la Asociación de la Sociedad que representaban y en el suyo propio, me dieron toda clase de satisfacciones las cuales han contribuido en el ánimo de los miembros del Club Sport "La Libertad" y en especial en el mío propio, para que desaparezca la mala impresión que nos causó el incidente del domingo en Alajuela, pues si nuestro Club llegó a participar en los festejos organizados por la Liga Deportiva Alajuelense, se debió únicamente a la generosidad con que fué invitado, así como al deseo de fomentar en lo posible el desarrollo de los deportes.

Al agradecerle la publicación de esta carta, me es muy grato suscribirme del Sr. Director, su servidor y amigo,

Eduardo Garnier U.



Distribución: Droguerías Universales y en todas las Boticas de esta República

# JUVENTUD CONSERVADORA

Cuando un hombre ya viejo se aferra a las ideas de su mocedad, se declara tradicionalista y enemigo de todo experimento innovador, el hecho no nos extraña, nos parece un fenómeno tan natural como la lluvia. Los psicólogos nos han referido las causas físicas del *misoneísmo* en los viejos, y aun cuando puedan presentarse excepciones tan brillantes como la de Anatole France, aceptamos, en general, esa explicación y soportamos con piadosa tolerancia el *conservadorismo* senil. ¡Quién sabe si a esa pobre huesa no irá a parar, con el andar de los años, toda nuestra juvenil audacia mental!

Cuando un venturoso rentista vociferara contra los agitadores y difundidores de ideas avanzadas (tan "avanzadas" algunas como aquella de Pablo el Apóstol en su epístola a los tesalonicenses "que si alguno no quiere trabajar tampoco coma"), y pide leyes de rigor para sofocar, ¡miseri-corde, esa "peste" del maximalismo que, como la gripe, se extiende por todo el globo, encontramos tal actitud jupiterina perfectamente natural. Pues si la influencia de los "filibusteros" de la Rusia bolshévikki creciera y dominara, el rentista tendría que menearse, como todo hijo de vecino, y es humano que resista a semejanza atentado a su libertad.

Cuando un periodista se declara conservador y defiende, desde las columnas del diario rico, cosas tan estimables como el orden, la

ley y la propiedad, y trata de arrancar al obrero de la "tiranía anarquista", aceptamos sin irritación esa actitud porque la sabemos determinada por una lógica oculta. Es natural que el periodista se declare conservador, puesto que, así, conserva su puesto y no corre peligro los garbanzos. El también es un pobre asalariado, una víctima de las más lamentables, pues tiene el triste oficio de vivir elogiando sus propias cadenas. Las otras víctimas tienen, siquiera, el pudor del silencio o el consuelo de la protesta.

Pero lo que repugna a la razón, lo que parece ir contra la naturaleza, es el espectáculo de la juventud que ha hecho profesión de fe conservadora. Porque ello es confesar que se tiene reunidos la esclerosis mental del viejo, el vampirismo del rentista, la cobardía del mercenario intelectual. Por algo muchos conservadores usan como "camouflage" el rótulo de "demócratas" y "progresistas".

Ser conservador significa estar conforme con el estado actual de la sociedad. Y no se explica esa conformidad, tratándose de hombres ahitos de savia, sino en círculos exilistas, en epicúreos de club, en gozadores de privilegios inmerecidos, o en inconscientes y frívolos que jamás desde su poltrona han reparado en el dolor humano que los circunda.

La juventud, período de la vida el más propicio para los arrestos generosos, para las fe-

cundas quijotadas, no se concibe sino iconoclasta, irreverente y transformista, y alimentando, como una lámpara votiva, la chispa interna de la rebeldía. Aprovechemos, entonces, este breve iris de la vida, desasido en concupiscencias, para lanzar nuestra voz con infantil sinceridad. Tal vez más adelante no podamos hacerlo. ¡Tantos parecían en el llano espíritus libres y hoy los vemos, en la altura, agarrados por el oportunismo! ¡Da frío pensar cómo la conquista de cuatro pesos o el empujarse un palmo, cambian la mentalidad de un hombre!

La juventud debe ser reformista, no porque el pasado carezca de virtudes y en el presente sea todo imperfección, sino porque esa es la ley de la vida. El progreso es el fruto de una trágica lucha entre novadores y retardarios. La sociedad se adormece y se estanca cuando el "élan" creador de los hombres inquietos se encierva ante la indiferencia y la modorra de los pueblos idiotizados. El papel de la juventud es, pues; el de agitar la charca a fin de que el agua corra y se aclare, y emigre la piara que vive de la podedumbre.

No importa la divergencia de juicios y de estrategia. No importa que para éstos las reformas deban ser graduales, escalonadas, a fin de que la breva caiga sola; y que aquéllos, más impacientes, crean posibles, en materia social, las transformaciones catastróficas, las variaciones "per saltus". No importa que unos opinen que ante todo es menester trabajar en las

## ABONOS

### CAFETALEROS Y AGRICULTORES EN GENERAL

Si deseais aumentar vuestros productos por medio del obrar, aprovechaos de la experiencia que ha costado a otros.

El abono Armour 5-7-5 os ofrece grandes ventajas debido a la rapidez con que muestra sus resultados.

Podemos suplirlo, debido a arreglos especiales, a razón de \$ 65.00 ton. de 2,000 lbs. en fábrica. Tenemos además un surtido de otros abonos que podemos ofrecer con ventaja para los interesados, entre ellos,

#### American Gyanamid y Amo-Phos

Sírvanse entenderse con nuestros representantes los señores PIZA E HIJOS.

#### Southern Sales Corporation.

conciencias, iluminar los espíritus entorpecidos, educar a las masas envilecidas; y que otros sostengan que lo primero es transformar la economía, modificar el sustratum material de la vida, combatir la injusta distribución de la riqueza, pues la libertad del espíritu no es compatible con la esclavitud económica. No todos tienen el alma fuerte de Epicteto.

No importa, repetimos, la divergencia de juicios. Tal vez todos tengan una parte de razón. Lo esencial es el descontento generoso, el propósito viril de no en golfarnos totalmente en nuestros mezquinos intereses particulares,

de buscar soluciones con toda buena fe, y si no las encontramos de embanderarnos con los hombres superiores cuyos principios nos parecían más acordados con la verdad y la justicia.

Todo menos la quietud conservadora, la complacencia oportunista, la pasividad musulmana. Mientras existan entuertos en el mundo—y hay para rato—la juventud no tiene derecho al descanso y llamarse conservadora es admitir una táctica complacida con los aprovechados de esos entuertos.

CARMELO M. BONET.  
(De la revista "Cuasimodo".)

# El esfuerzo y la actividad triunfan en la vida

## ➔ Pasa de QUINCE MIL YARDAS,

LOS DRILES, COTINES, CEFIROS, Y MEZCLILLA QUE FABRICA MENSUALMENTE LA

# COMPANIA INDUSTRIAL EL LABERINTO

y por su INMEJORABLE CALIDAD, PERFECCION y SOLIDEZ, se vende todo a medida que sale de los telares de la Compañía

El público puede encontrar esos famosos géneros de algodón y sus renombrados PAÑOS DE MANO' en los siguientes establecimientos:

**San José.**—José M<sup>o</sup> Calvo y Cía., "La Gloria".—Ismael Vargas C., (Mercado).—Jaime Vargas C., (Mercado).—Tobías A. Vargas, (Mercado). Enrique Vargas C., (Mercado).—E. Guevara & Cía., "La Buena Sombra" y "La Perla".—Domingo Vargas, (Mercado).—Cervulo Zamora, (Mercado). Manuel Solera y Cía., (Mercado).—Antonio Alán & Cía.—Colegio de Sión. Colegio de Señoritas.—Alberto J. Zamora, "El Tesoro".—José Sarkis, "La Gran Señora".—Esquivel Hnos., "La Gitana".—R. Gullarte, "La Relna", etc., etc.

**Cartago.**—Jiménez & Brenes, "La Competencia".—Isidro Perera, "La Relna".—Navija Fayad, "La Panameña".—Rivera & Cía.—Juan Rafael Alfaro.—José Barzuna.—Arturo Pacheco.—Eugenio Passini.—Emilia Zibara. José Fernandez, (Cot).—José Fernández R., (Juan Viñas).—Pérez y Pazos, (Turrialba).

**Limon.**—Comisariato de la United Fruit Company.—Felipe Villanova, Juan A. Abdelaour.—H. D. Mercado, (Germania).—Guillermo Castro, (Pocora).

EL LABERINTO

**Alajuela.**—Antonio Rosch.—Guillermo Jaikel.—Jullán Aquin.—Celfo Jaikel.—Pedro Israel.—E. Riba & C<sup>o</sup>

**Orotina.**—Crisanto Vargas.—Francisco Vargas.—Manuel Elías Vargas & C<sup>o</sup>—A. Ielaída de Vega.

**Palmares.**—Sexto Rodríguez.

**San Mateo.**—Jesús Valverde.—Raimundo González.—José Apen.

**San Ramon.**—Nicolás Orlich.—Aquilero Orlich.

**Puntarenas.**—Jacobo Sánchez.—Tack Hing Lung & C<sup>o</sup>—José Chen Apuy & Cía.—Rafael Ajoy.—Sang Chong & C<sup>o</sup>—Julio Roquet.—Manuel Hernández.—Carlos Saba.

**Esparta.**—Joaquín Yen.—Xstruch & Cía.—Francisco Ll.

**Abanbaré.**—Abangarez Gold Fields, Comisariato, "La Sierra".

**Liberia.**—Jaime Li & C<sup>o</sup>.

**Miramar.**—José Cob.

La Compañía Industrial "El Laberinto" cotiza todos sus productos al cambio del día, y en calidad y precio compite ventajosamente con los extranjeros

APARTADO 105

San José, Costa Rica

TELEFONO 254

# El Problema Político de Actualidad

## Arrogante movilización de la opinión pública

### Declaraciones de un probable diputado

Estuvo hoy a visitarnos Billo Zeledón. Vamos a procurar resumir dentro de los estrechos límites de este campo periodístico que es aún estrecho para nuestra aspiración, los conceptos de su plática.

—Qué impresiones trae Ud. de su reciente viaje a Nueva York?

—Sonrió con esa sonrisa de sus labios gruesos que nunca se sabe si es benévola o irónica, y declaró que aquello es como un majestuoso manicomio del lucro, en que el trabajo y todo lo demás va convirtiéndose en manía especulativa. Y hay que ir a verlo, agregó, porque su solo contacto enseña muchas cosas. Por mi parte, traigo el ánimo fortalecido por un sano optimismo. Pienso ya que *nuestras desgracias* no son irremediables, y que nosotros apenas comenzamos a andar la ruta del desastre que otros pueblos llevan muy vencida. Pero esto es largo de contar y ando de prisa. Otra vez conversaremos más despacio.

—¿Y qué nos dice de la empresa política que trae Ud. entre manos?

—¿Qué quieren que les cuente? Que la prensa del país a uoa voz pregonó mi manifiesto, y que la crítica serena y concienzuda ha llovido sobre él. No podía ser menos. ¿No hice yo afirmaciones de cierta trascendencia relativas a nuestro pasado político? Vivos están los actores de la tragedia nacional, y las contradicciones públicas se imponían. Además, la prensa necesita probar que es efectivo el poder que muchos su ponen en sus manos, y no querrá que una evolución como la que está planteada, se realice sin su intervención activa. ¿En qué quedaría, entonces, el papel de orientadora que con razón o sin ella se atribuye?

—¿De modo que avanzan los trabajos encaminados a darle vida a su proyecto?

—Sí señores. Los obreros lo han acogido con el calor que ellos dispensan a todas las cosas, que les interesan de verdad. Los maestros también quieren formar su *poder docente* a todo trance, y se desviven porque al Congreso lleguen los voceros de esa aspiración. Los jóvenes también han creído de su deber alzar esa bandera que es símbolo de integridad, y el próximo domingo, después de misa, en todas las plazas de la provincia se recogerán adhesiones a las declaraciones de mi manifiesto.

—Pero esa sonrisa persistente de Ud. ¿es de burla o de optimismo?

—Yo no soy ironista. Nunca lo he sido. ¿No les dije al entrar que vengo saturado de esperanza?

Y continuó: algunos obreros y ciertos jóvenes creyeron ver en mí a un pescador político a pesar de mi historia conocida. ¿De qué sirve la historia entre nosotros? Y para matar suspicacias les he dicho: a cambio de su adhesión en este momento, prometo a los q' lo deseen renunciar en escritura pública a todo puesto político para el resto de mis días. La diputación que ahora peleo sería el primero y el último paso en mi camino de hombre público.

—Pero Ud. no tiene derecho a inutilizarse para el servicio de la nación.

—Nueva sonrisa, esta vez con un acentuado dejo de tristeza. Ya me han salido otros amigos con la misma observación: *¿Error de una pieza* cada hombre sirve para alguna cosa. A mí me ha tocado en el reparto de las aptitudes, la de salir a decir a ratos la palabra necesaria, la que si no fuera por mis labios o por mi pluma no se pronunciará quizás. . . . y ahora me corresponde esta labor, acaso única por su oportunidad y trascendencia en nuestra vida *republicana*. Realizada ésta mi contribución a la obra común queda ampliamente pagada, y ya puedo pasar al cuarto de los cachivaches sin que por eso se desconcierte nada.

—Pero esa declaración tan absoluta . . .

—Es indispensable en nuestra tierra. Uds. saben que aquí no se cree en los hombres mientras están vivos y pueden hacer mal tercio a la ambiciosilla que cada cual lleva oculta bajo su chaleco. Es necesario morir, es preciso dejar de ser un posible competidor en la empresa humana, para que se plene bien de un buen propósito cualquiera. Y como yo tengo mis nervios equilibrados y ando a quinientas millas del suicidio, quiero matar aunque sea al personaje político que algunos creen adivinar en mí al cabo de la vejez, para hacerme insospachable. . . . al menos en el afán de la política. No todos saben q' a los cuarentadós años, ya he desprecado altas posiciones que para muchos constituyen el sueño dorado de toda una existencia.

—¿Y qué se propone Ud. con mantener viva la opinión de la Provincia detrás de su atracción legislativa?

—Disponer de un instrumento fuerte que, empleado con valor, con prudencia y con serenidad, hará que por primera vez sea escuchada aquí la voz de los humildes. Hemos llegado a una época en la cual es preciso conquistar el derecho a manotadas.

—Pero ese estado perenne de combate va a alarmar a todos los espíritus ordenados que sólo pueden vivir en las dulzuras de la paz.

—Desde luego, pero entiendo que así, y sólo así, puede llegar a salvarse la Nación. Habrá alarma entre las ranas de este dormido estanque social a cuyos bordes forma legión contemplativa la inmensa mayoría, pero luego sobrevendrá el reposo del orden y la justicia que son los grandes factores de la paz.

—¿Y qué contesta Ud. a la pregunta que le hizo "La Prensa" acerca de los señores Magistrados?

—Que el hecho de haber esos señores continuado en su Tribunal después del asalto al Poder por la traición, jamás me entusiasma; pero que esa actitud aún podría disculparse con el deseo de salvar a todo trance del naufragio los intereses de la administración judicial. Los que no tienen perdón posible son los que ayudaron con sus fallos a realizar y a encubrir la obra nefanda de la tiranía. Esos han perdido todo derecho a la confianza del país. Pero esta clasificación no puede hacerse a la ligera. Es preciso estudiar detenidamente las resoluciones de

carácter político extendidas por los Tribunales y tomar en cuenta los votos aislados que no cooperaron al fallo de la mayoría.

Los recursos de *habeas corpus* tramitados en el siglo negro, deberán ser estudiados con la ley respectiva por delante. Si esa ley ordena que el simple in forme de un sargentón cualquiera debe servir de base a la Corte para sus resoluciones, la iniquidad está en la Ley. Así y todo, podría apreciarse el esfuerzo que en cada caso hicieran los jueces para humanizar el odioso estatuto. En lo q' sí no caben disquisiciones leguleyas, es en la trahición dada a las denuncias de los Jueces Inferiores constantes en las actas de sus visitas a las cárceles. Allí está para mí la gran complicidad de algunos magistrados en la obra medioeval de la violencia que pasó. Desde luego los pocos jueces que se atrevieron, con riesgo de su libertad y aun de su vida, a delatar la iniquidad, tienen ganado el ascenso si además reúnen las condiciones de honradez e idoneidad que los haga acreedores al alto honor de la Magistratura.

Y se alzó de la silla en que había movido su corpulencia nerviosamente durante la conversación, y haciendo un gesto de hombre que tiene contados los minutos, se despidió ofreciéndonos volver a visitarnos. Ya en la calle, echó a andar balaceándose, como si bacilara bajo el peso de sus proyectos atrevidos.

### Captura de ladrones

La policía de Investigación continúa activa campaña contra los rateros.

Se decomisó una pistola y se detuvo al autor del robo en perjuicio de Mr. Starke en Cartago.

Ayer fué igualmente capturado en Las Pavas un tal Céspedes, autor de un robo cometido días ha en perjuicio de don Federico Mora C. Esa captura la hicieron los detectives Pochela y Zamora.

El detective Fernández capturó ayer en San Rafael de Heredia un sujeto, autor o cómplice del robo en casa del señor Ortiz.

También fué decomisada una cantidad de mercaderías que quedaron depositadas en la Alcaidía de Heredia.

Mucho nos place esta campaña activa, y ojalá no disminuya.

### Match de foot-ball en Moravia

A las 8 de la mañana de hoy se efectuará un match de foot-ball entre el team "Veraniego 1920" josefino y el "Juvenil de Moravia". El match estará dedicado al señor Director de Escuelas de aquel lugar. Los equipos están formados por elementos muy competentes, lo que nos hace presumir que estará muy reñido el juego. La fílarmonía del lugar amenizará el acto.

### Misa de Réquiem

Ayer se celebró en la vecina villa de Guadalupe una misa solemne de réquiem en sufragio de la que en vida fué Cecilia Vargas.

Una orquesta escogida acompañó los cantos que ejecutaron Ricardo Calderón, señorita Hortensia Blanco y María del Pilar Jiménez.

La concurrencia a ese acto fué muy numerosa.

### Piezas de moda

Al almacén de Música de J. D. Pérez y Cia. han llegado dos nuevas piezas del autor SMILERS (Lee S. Roberts), CLEO Y FACHAS fox-trot, TELL ME Y EL TRINFINO DEL AMOR, vals, y otras novedades que se reciben constantemente.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal a ¢ 0-60

Tienda ALAJUELITA  
200 varas al Sur de Mauro Fernández

### Decomiso de una fábrica de aguardiente clandestino

Ayer fué descubierta por el Resguardo del Centro una gran fábrica de aguardiente clandestino. Desde hace dos días el Resguardo tuvo conocimiento de la existencia de esa fábrica y desde ese momento se puso en acecho, habiendo sido al fin decomisada. La fábrica es muy valiosa y en el lugar en que esta ba colocada, era muy difícil dar con ella.

Además de los utensilios de la fábrica, se decomisó una buena cantidad de líquido.

LISTER-WASH  
SUPERIOR  
A LA  
LISTERINA

JARDINERIA  
La Camelia

150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

Francisco Avila  
TELEFONO N° 172



La maternidad es una función natural, que ha de efectuarse con toda facilidad. Para ello la mujer ha de estar sana y su organismo en perfecto equilibrio

EL  
**COMPUESTO MITCHELLA**

Es un preparado regularizador del organismo femenino, de uso necesario a las damas en estado de gestación, porque tiene la virtud de aliviar las pesadas manifestaciones del embarazo, mareos, vómitos, mal humor, desgano, fortaleciendo el organismo.

COMPUESTO MITCHELLA alivia también a solteras y casadas, dolores peculiares, innecesarios y perjudiciales.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS. DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE Buffalo, N. Y., E. U. A.

**Avisos de ocasión**

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. —Pago anticipado.

**LA PARISIENSE** Acaba de recibir un variado surtido de artículos franceses de la cabecera, gargantillas de fantasía, carteras y sacos de mano, medias de seda para Sra. medias caladas muy bonitas para niños desde 2 hasta 14 años, pañuelos de hilo y algodón, abalorio, cuentas, perlas, hilo metálico, para bordar, de muchas clases, encajes finísimos, negros, dorados, plateados, color bronce y blancos, cintas, salidas para teatro, objetos de plata. Christophe y de Baccarat muy propios para regalos y unos pocos vestidos hechos para señoras, de verdadero gusto parisién.

Además de eso muchos objetos más. Frente a la Sombrería de Bengochea el lado del almacén Assmann.

**Plavero perdido.** Con varias llaves en una cadena de plata y una plaquita con las iniciales J. P. A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la Oficina de J. P. ARANGO & CO. Inc. Contiguo a La Alhambra o en la casa de habitación del Sr. Arango, 150 varas Norte de la Iglesia del Carmen.

**Sara C. v. de Quirós.** Necesita un aparente para sus clases, de corte y costura. Ofertas por Corco.

**Mixtura tónico-digestiva** cura la DISPEPSIA y estimula la DIGESTION. Preparación especial de la acreditada FARMACIA GRILLO.

**Se vende** casa pequeña, situada al Norte de esta capital; ubicada en los lotes del Padre Umaña. En estos talleres informarán.—ROBERTO VARGAS C.

**Motor** de gasolina tres caballos de fuerza se vende en perfecto buen estado. Gómez Miralles.—Teléfono 490.—Apartado 919 | San José.

**Cuadros perdidos** Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pietrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Ya llegó

**CARBOLINA**

El desinfectante casero ideal

Unica legitima

**Botica Francesa**

**Literatos al agua**

Capitulo que se le olvidó a un autor

(Para el libro "Rosa Mística", de Dubles, Segreda).

Hay un episodio de mi infancia. Lo encuentro aprisionado en la cárcel del recuerdo.

Una lágrima furtiva rueda por mi mejilla al sentir esta emoción. Sécala tú, chiquilla encantadora, con el pañuelo de fina batista que compraste en la tienda de don Chico Pérez. Tú, chiquilla.

Episodio que, —quién sabe!— tal vez tuvo influencia decisiva en las orientaciones espirituales de mi vida.

Por eso, lo recojo, con unclón piadosa. Y lo pongo en este libro doméstico.

La acción, no se dice dónde, porque aburre. Pero, en fin, voy a decirlo: en la coqueta Heredia.

Era en mi casa. Mi linda castita solariega. Una tarde, de suaves tonos grises. Linda tarde aquella! Fuera, en la esquinla, un pólizal de áureos cabellos, que dirige su dulce mirada al infolito (no me resuelvo a creer que fuese lindo el pólizal).

Yo, chiquillo con mejillas de higos y leche, en el umbral.

Una graciosa vecina, en el umbral también.

Ella viene a mí. Nos vamos de la mano al interior. Pisamos tierra húmeda, generosa tierra de mi Heredia.

—Aquí,—le digo con mi vocecilla tierna.

Y empiezo a tomar de una

frondosa plantación de *Secchium edule* (\*) unos lindos chayotillos rubios, de cabello ensortijado.

Chayotes humildes, que se esconden entre las cortinas verdes de su casa. Allí, al centro del patio, está la señora manzana, irónica y exótica y arrogante. Aquí, en este rincón, está flor chayote, aldeano bonachón del tiempo del fusil de chíspa.

Van a la olla los chayotes, una olla que es rrellgula.

Vino de San José allá por el año de 1868. Estuvo en la casa del cura. La hizo una fábrica sueca, porque lo dice la marca: "Jonkopings Tandsticksfabriks. Parafinerad".

La primera cocinera que hizo un cocido en esta olla fué Francisca Conejo. Los rapaces la llamaban Chica Planchas. En un capítulo siguiente haremos la biografía de esta buena Chica, a quien la gratitud de sus antiguos amos no le ha levantado un mármol todavía.

Nos comemos los chayotes, en la paz de la tarde.

Oh cha otillos rubios, tan estrechamente hermanados con mi infancia! Cómo os recuerdo, chayotillos rubios ahora que soy un señor y sé latín y escribo libros. ¡Chayotillos rubios!

INOCENTE PUNZADA.

(\*)—Chayotera.

**Monumentos Nacionales**

Por primera vez en Costa Rica se ha tomado una medida de protección en favor de los reliquias del pasado, de las cuales no nos queda ya casi ninguna. Han ido pereciendo por obra de los terremotos, de nuestra indiferencia y de nuestra incuria. Gracias al actual Gobierno se salvarán las dos más notables que aun subsisten: las ruinas del santuario de Ujarraz y la iglesia de Orosí.

La primera iglesia que hubo en Ujarraz fué edificada entre 1575 y 1580. Era de adobes y horcones y fué reparada por el gobernador D. Gregorio de Sandoval 1638 a 1640. La segunda, de cal y canto y cuyas ruinas se admiran todavía, la edificó el gobernador D. Miguel Gómez de Lara por los años de 1681 a 1693. Era el santuario de Nuestra Señora de la Concepción. La imagen que la representa fué traída por los franciscanos problematmente en 1565 y se conserva en la iglesia del Paraíso. Los españoles la reputaban muy milagrosa y le atribuyeron la salvación de Costa Rica cuando la provincia fué invadida por los piratas en 1665.

La iglesia de Orosí data más o menos de 1760. Antes hubo en ese lugar otra iglesia que amenazaba ruina en 1697. Es de adobes y puede considerarse como un prodigio que no se haya derrumbado a consecuencia de tantos terremotos. No menos prodigioso es que de ella no hayan desaparecido los valiosos objetos de arte que contiene: magníficos retablos, cuadros y esculturas de mérito, numerosos objetos de plata, muebles muy curiosos. El patrón de iglesia es San José. Dos esculturas en madera lo representan, una de ellas traída, según la tradición, de Cavécar. En efecto, Orosí fué repoblado en 1756 con indios que los misioneros sacaron de Talamanca y del pueblo del Pegivay, no lejos de Tucurrique.

En 1903, gracias a los empeños del entonces Secretario de Fomento, don Manuel de Jesús Jiménez, se hicieron varias reparaciones importantes a la iglesia de Orosí, salvándola así de la ruina. Esperamos que el decreto que la declara monumento nacional la ponga definitivamente a salvo.

Sabemos que el inteligente joven don Eladio Prado prepara una interesante monografía, de la iglesia de Orosí, que será muy leída por todos los que se interesan por las cosas del pasado y servirá de guía a los que vayan a visitar esa joya, porque no dudamos de que Orosí y Ujarraz serán muy pronto centros de excursiones y turismo. Sólo la vista de aquellos valles de belleza incomparable merece el viaje, aparte del atractivo de las ruinas pintorescas y de la iglesia poblada de obras de arte.

**Saqueo de correspondencia**

En el vapor Pastores llegaron 240 sacos de correspondencia que se recibieron hoy, pues no fué posible despacharlos ayer, debido a que el apuntador del barco tema anotado 268 y resultaron 259, por lo que hubo que volverlos a contar para convencer al apuntador de su equivocación.

Con esta son varias las veces que sucede lo mismo. Además se recibió un saco abierto y un paquete postal que había sido saqueado, se presume que dentro del barco.

La cosa es muy grave y finalmente se ve el peligro que está corriendo la correspondencia, debido no hay duda, a de cuidó del encargado de la compañía naviera.

El detalle de la correspondencia que se recibirá hoy es así:

160 sacos paquetes postales de EE. UU., 26 sacos impresos del mismo país y 111 sacos de Europa, 20 sacos de cartas de Estados Unidos y 19 sacos para la oficina de Limón.

**FERRETERIA**

**Miguel Macaya & Cia.**

Surtido completo de medicinas para animales.

Agentes en el país, de la Internacional Harvester Co., fabricante de maquinaria agrícola.

**José A. Chaves P.**

Agencias - Circulaciones Servicios funerales - Comisiones y cobros

Periódicos y revistas nacionales y extranjeras.

Ediciones RENOVACIÓN - Folletos

APARTADO NUMERO 49 - TELEFONO 131

SAN JOSE Y GUADALUPE

**HOLLANDSCHE TRANSATLANTISCHE  
HANDELS VEREENIGING, AMSTERDAM.**

SUCURSALES EN NEW YORK, AMERICA CENTRAL Y DEL SUR, ANTILLAS Y MEXICO

Solicita consignaciones de CAFE, CACAO y demás productos del país para AMSTERDAM. Magnífico mercado para los cafés de Costa Rica.

Adelantos liberales sobre las consignaciones que se le confíen, quedando el consignatario en la facultad de girar sobre Amsterdam, o contra el National City Bank of New York, previos arreglos con el Agente en Costa Rica,

**VICTOR FABIAN**

**TEATRO VARIEDADES**



El principal intérprete de JUDEX, interesantísima película cuyo primer episodio se exhibirá hoy.

TIRAJE DE HOY, 7000 EJEMPLARES